

# DIARIO UNIVERSAL

SEGUNDA EPOCA AÑO XXX.—NUMERO 12.244

PERIODICO LIBERAL Y DE INFORMACION

LUNES 30 DE NOVIEMBRE 1931

## La falta de sinceridad política

Un periódico echa de menos, en el medio político, la sinceridad. Sin duda que es bien cierta la observación. Realmente, se ha adelantado poco o nada en la transformación de las costumbres políticas; tanto es así, que a poco de examinar actos y hechos se puede deducir de modo concluyente que nos hallamos en período represivo. ¿En dónde se ve continuada la obra de sinceridad que se inició con la convocatoria electoral del catorce de abril? ¿No cultivo, si bien reina por completo en la palabra al trasnchado modo fariseo. Las máculas achacadas a los políticos que rigieron los destinos en la palabra, al trasnchado modo fariseo. Las máculas achacadas a los políticos que rigieron los destinos del país se han calcado tan a maravilla, que si antes pudieran ser imputaciones caprichosas, hoy son realidades efectivas. Díganlo ese desmedido afán de persistir en los cargos de diputados; ese escarceo subrepticio de unos grupos políticos contra otro, a fin de lanzarle a extramuros del Poder y repartirse las ventajas que lleva anejas su privilegio; esas reuniones en las que unos cuantos personajes adoptan acuerdos de indudable trascendencia para el desenvolvimiento del país: Todo, todo ello, nos ofrece idéntica perspectiva a la censurada con cierta crudeza en los concilios de la plaza pública, como acción nefanda, antiética, rival de las escencias demagógicas que anquilosaba el pensamiento del pueblo. El espectador

imparcial, que otee el panorama político de estos días, convendrá ciertamente en que nos hallamos en plena crisis de sinceridad.

No es que se censure el procedimiento; es que no se acompaña con la conducta. No merece la pena de apostrofar un hecho en nombre de la sinceridad política, para venir a caer en la misma penalidad. Si se propaga el odio contra el tirano que hace gala de su fuerza, amenazar con la fuerza, ¿no es un acto de tiranía?

Y tras un gesto tal de gesta, a lo mejor, como ha sucedido no ha mucho, se oculta otra finalidad: una finalidad política. ¡Eso mismo era lo que hacían los otros políticos y, sin embargo, se les llamaba enredadores, insinceros y demás pintorescos vocablos! Las actuaciones pasadas, fuera de lógica, en muchos casos, crean este ambiente de insinceridad que se les ofrece a la vista como una ruta espiatoria. Si al final de su recorrido se patentiza claro el arrepentimiento, eso irá ganando la verdad, en estos instantes, tan derrengada y maltrata.

Lo que no se puede a título de reforma en las costumbres políticas, es patrocinar corregidos y aumentados los defectos que se imputaron al enemigo, sin reconocer el fracaso en que se ha caído.

Porque semejante conducta sólo acarreará a los que la sustentan la rechiffa de la pública opinión, hoy en guardia acaso más que nunca.

## Homenaje al señor Maciá en Villanueva y Geltrú

Barcelona 29.—Hoy, domingo, se celebró en Villanueva y Geltrú un homenaje en honor del presidente de la Generalidad, señor Maciá. Al llegar éste a la mencionada población fue recibido por las autoridades locales y numerosísimo público. Se descubrió una lápida que da el nombre de Maciá a la que fue Rambla de dicha población. Con este motivo se pronunciaron discursos por el alcalde y otras personalidades. El señor Maciá habló brevemente. Después se celebró un banquete. El presidente de la Generalidad pasó allí todo el día.

## Extranjero

**DON ALFONSO EN MUNICH**  
Munich 28.—Don Alfonso de Borbón ha llegado hoy a esta capital. Pienso permanecer en Munich tres días.

**HA MUERTO DAVID BRUCE**  
Londres 28.—El señor David Bruce, llamado el Sherlock Holmes de la ciencia, ha fallecido ayer mañana, cuando asistía a los funerales de su mujer, fallecida el lunes.

## DE SOCIEDAD

El presidente de la Asociación de Antiguos Alumnos de El Escorial, don Julián Guazo y Palacios, invitó a un almuerzo en el local social a los componentes de la Asociación, asistiendo, entre otros, don Julián Pozosio, don Roque Pidal, don Pedro Iradier, don Mariano Carrancho, don Pascual Candela, don Angel Dominguez y Diaz de la Cuesta, don Juan Miguel de Gernica, don Vicente de la Serna, don Fernando Comas y los señores Márquez, Boix, Bethancourt, Siñeira Sanjuán y Martínez de Orense.

Finalizado el espléndido almuerzo, se prolongó gratamente la reunión hasta entrada la noche, haciendo el señor Guazo, como anfitrión, los honores, con la gentileza y cortesía proverbiales en él, y con el afecto que guarda para sus antiguos compañeros de estudios.

Ha recibido las aguas bautismales el hijo recién nacido de los señores de Cadarso (don Luis), nacida ella Rocario Montalvo.

Se le impuso el nombre de Luis.

Ha dado a luz con felicidad una niña, el segundo de sus hijos, la señora de Sadrústegui (don Lucio), nacida María Isabel de Aguiar.

En Cartagena han sido pedidas las manos de las señoritas Anita y María del Carmen Martínez Casas, hijas del capitán de navío don Francisco Doménech, para el teniente de navío don José María Calvar y el capitán de corbeta don Francisco Antráde, respectivamente.

## La conferencia de Ortega y Gasset sobre "Rectificación de la República"

Desde hace unos cuantos días es tema de principalísimo interés en nuestros ambientes políticos la conferencia que en fecha muy próxima ha de pronunciar don José Ortega y Gasset. La expectación está plenamente justificada, por el interés del momento político, por la altura, la serenidad y la profundidad con que trata los temas políticos el ilustre profesor.

Las suposiciones y los comentarios acerca del discurso han sido muchos en estos días. Ayer se supo la fecha de celebración del acto, que será el próximo domingo. Uno de nuestros redactores habló ayer con don José Ortega y Gasset, que se expresó del modo siguiente sobre su próxima conferencia:

—Será, en efecto, el domingo próximo. A las once y media.

—¿En qué local?

—No lo sé aún de un modo exacto, porque depende de unas gestiones que espero hacer mañana lunes por la tarde. Lo que sí puedo dar a usted es el título de mi discurso. Será éste: "Rectificación de la República".

—¿En cuanto a las líneas y las orientaciones de la conferencia, ¿son esas que en algún periódico se han publicado?

—No. Lo que la Prensa ha anticipado de mi discurso es imaginario...

## El conflicto chino-japonés

Mukden 28.—Ayer, por la tarde, se ha librado un encuentro a 112 kilómetros de esta ciudad, al este de Tashuan, entre destacamentos de tropas chinas y elementos de la brigada japonesa que se encuentra destacada a lo largo de la vía férrea de Pekín a Mukden.

Los progresos de las fuerzas militares japonesas de ocupación se afirman en dirección a King Chew, a lo largo de la vía férrea.

Ayer se han librado dos combates entre un tren blindado japonés, apoyado por fuerzas de Artillería y varios aviones, contra un tren blindado chino. Este último tuvo finalmente que retirarse a veinticinco kilómetros de Tashuan.

## Las tropas japonesas obran por su cuenta?

Londres 28.—Dicen de Tokio que las tropas japonesas se disponen para el ataque a Chin-Chew.

Si esto se confirmase sería que las tropas japonesas no obedecen las órdenes de su Gobierno, y éste tendría que dimitir.

## LA SEGURIDAD DE LOS EXTRANJEROS

Londres 28.—Comunican de Mukden: "Reina cierta inquietud en lo que concierne a la seguridad de los extranjeros residentes en Pekín y en Tien Tsín, donde las guarniciones europeas son del todo insuficientes.

La proximidad de las tropas japonesas representa en estos momentos la única ga-

rantía de protección con que pueda contar en un momento dado."

**CHIN-CHEW NO SERA ATACADO**  
Tokio 28.—El ministro de Negocios Extranjeros ha declarado que las tropas japonesas no ocuparán Chin-Chew.

## LA SITUACION EN TIEN-TSIN

Pekín 28.—Se agrava la situación en Tien-Tsin. Los japoneses, creyendo que el tiroteo entre guerrilleros chinos y policías iba contra ellos, hicieron un violento fuego de ametralladoras y cañones.

La Oficina Central de Telégrafos ha quedado casi completamente destruida.

El Mando japonés ha enviado un ultimátum, en el que pide: primero, desarme, en un plazo de treinta y seis horas, de la Policía china; segundo, evacuación de las tropas chinas a diez kilómetros de Tien-Tsin, y tercero, evacuación inmediata de los chinos que viven en la concesión japonesa.

## EN TORNO A TIEN TSIN

Mukden 28.—Las hostilidades de Tien Tsín han tenido repercusiones importantes. Por la línea de Pekín-Mukden han salido veinte vagones, transportando tropas japonesas, artillería y carros de asalto.

Parece que los japoneses comparan un tren blindado chino entre Tsin Min Fu y Chin Chew.

En vista de la gravedad de la situación en Tien Tsín, el jefe de las fuerzas japonesas de Kuang Tung decidió adoptar las medidas que juzga necesarias.

## La dependencia mercantil se pronuncia contra la huelga

En el teatro Maravillas tuvo lugar ayer por la mañana, a las diez y media, el acto organizado por la Asociación General de Dependientes de Comercio y Empleados de Oficinas, para acordar las normas a seguir por sus afiliados a partir del momento en que hayan de hacer efectivos sus honorarios devengados durante el mes que hoy acaba.

Constituida la mesa de discusión por algunos elementos directivos de la entidad organizadora, éstos dan cuenta de sus gestiones hechas con la clase patronal y oficial, en el ministerio de Trabajo, gestiones que han dado como resultado la ruptura absoluta de relaciones entre la clase patronal y obrera. Por esta causa—dicen—os hemos convocado a esta imprescindible reunión, en la que se han de marcar los procedimientos a seguir para obligar a los patronos a que cumplan las bases de trabajo aprobadas por el ministro del ramo, señor Largo Caballero, bases que han entrado en vigor en primer día del mes en curso, y que el mismo día 30, al vencer el mes, los patronos no tendrán más remedio que cumplir, si no quieren exponerse a las sanciones que el Gobierno puede aplicarles con arreglo a la ley de defensa de la República.

El presidente, don Eusebio Delgado, dice que ha llegado el momento para presentar los oficios de huelga. Declara que este requisito legal ya se hubiera cumplido; pero que, como existían distintas tendencias en el seno de la Junta directiva, estas divergencias han motivado la reunión de todos los afiliados a la sociedad representativa de la dependencia mercantil, y éstos decidirán el rumbo que ha de darse al problema.

El señor Cobos presenta un voto particular en contra de la declaración de huelga. Empieza diciendo que es preciso actuar con extrema serenidad, puesto que con la declaración de la huelga no se puede garantizar el beneficio para la dependencia, sino que, por el contrario, éste sería obtenido por la clase patronal, que hallaría el medio para desprenderse impunemente de la mayor parte del personal. Analiza el fracaso de la huelga del personal de la Telefónica y la poca seguridad que obtiene resultado positivo por la planteada en la actualidad por los obreros pintores decoradores.

El momento ha llegado—continúa diciendo—y, i tanto, considero y recomiendo que la dependencia, cuando vaya a hacer efectivo el importe de los honorarios vencidos por el mes en curso, se limite a percibir la cantidad que el patrono le entregue, pero fijándose bien antes de firmar el recibo correspondiente que éste no se encuentre en blanco o con alguna observación de conformidad por parte del empleado.

Una vez en posesión de la cantidad percibida, si no es la marcada, o no será, por las bases legales, debe recurrirse inmediatamente contra el patrono ante el Comité patronal.

Terminada la exposición del voto particular del señor Delgado, y en vista de que no se llega a un acuerdo entre los directivos ni concurrentes a la Asamblea, la presidencia abre tres turnos en pro y otros tres en contra para discutir dicho voto.

Consumen los respectivos turnos en pro los señores Martínez, Muñoz y Meléndez.

Por el contrario lo impugnan los señores García (don Mariano), García Palacios y Baena.

Después de hechas las oportunas rectificaciones, el presidente procede a declarar abierta la votación, que da un resultado favorable al voto par-

## DE PROVINCIAS

### Detención de un delegado comunista

Sevilla 28.—Ha sido detenido un sujeto llamado Manuel Romero Martín, alias el «Pestaña», de treinta y tres años, panadero de oficio, a quien le fué ocupada una pistola Máuser, nueva, cuyo valor será de unas 200 pesetas. También se le encontraron varios documentos de carácter comunista. Se le acusa de haber tomado parte en el tiroteo registrado hace unos días en la plaza de Pumarejo.

### Los sucesos de Almodóvar.—Detenidos interrogados

Córdoba 28.—El delegado gubernativo ha tomado declaración a los veinticuatro detenidos en los graves sucesos desarrollados en Almodóvar del Río.

El obrero muerto continúa sin identificar. Los heridos graves, Rafael Benítez Casares y Fernando Palacios Romero, han sido trasladados al hospital de Córdoba.

El gobernador manifestó que con la clausura de los centros obreros y la presencia de la Guardia civil había quedado restablecido el orden.

### Detención de un pistolero.—Un buen equipaje

Sevilla 28.—Después de activísimas pesquisas de la Policía, esta mañana se ha logrado detener a Manuel Romero Martín, (a) «el Pestaña», de treinta y tres años, natural de Cañete la Real, domiciliado en esta ciudad, calle de San Hermenegildo, número 4, que actualmente prestaba servicio en una panadería.

Se trata de un individuo fichado desde hace tiempo como agitador, y que en 1921 estuvo detenido por cuestiones de carácter social. Este individuo es el autor de los disparos de hace algunas noches en la plaza de Pumarejo, donde resultaron heridos dos transeúntes que pasaban por aquel lugar.

En el domicilio del «Pestaña» se verificó un registro y se encontró una magnífica pistola Máuser, con varios cargadores y una gran profusión de documentos comunistas. El detenido ha sido puesto a disposición del Juzgado correspondiente.

### El confinamiento de Royo Villanova.—Graves incidentes en la Universidad

Zaragoza 28.—Según los informes recibidos por todos los médicos forenses y el carcelero, el señor Royo Villanova continúa en igual estado.

En las inmediaciones de la Facultad de Medicina se observó esta mañana una estrecha vigilancia. En el interior de la Facultad no se sabe que haya ocurrido nada importante, salvo algunos incidentes sin consecuencias.

De la Universidad se cuentan ruidosos incidentes desarrollados durante la mañana. En los claustros, y en algunas aulas se hicieron frente los elementos adictos a Royo Villanova y los de la Federación Universitaria Escolar, y, según parece, éstos últimos fueron atropellados y agredidos.

Por conducto que nos merece crédito, sabemos que el despacho del rector ha sido asaltado. En dicho despacho penetraron violentamente muchos estudiantes, y don Gil Gil y Gil, que se hallaba en aquél, fué zarandeado y derribado al suelo.

Tenemos que utilizar estas referencias, porque en la Universidad sólo se permitió esta mañana el acceso a los poseedores de carnet de estudiante.

En las clases de la Facultad de Medicina entró únicamente un 20 por 100 de la matrícula.

El gobernador civil ha hablado con los periodistas a primera hora de la tarde, diciéndoles que acababa de recibir a una Comisión de la F. U. E., que le había contado lo sucedido en la Universidad, protestando enérgicamente contra ello.

Agregó el gobernador que tenía mucho interés en recoger y constatar los extremos de un manifiesto publicado por los estudiantes católicos. Preguntan éstos en dicho manifiesto quién introdujo la política en las universidades. «Y yo les contesto que nosotros, los republicanos, aprovechamos a los elementos de la F. U. E. como buen arma política para derribar a la Monarquía, como así ocurrió, y que los estudiantes de la F. U. E. no ocultaron tampoco su carácter político al actuar manifiestamente contra la Monarquía.

### Actuar discutido, o sea la no declaración de huelga.

Antes de terminar la Asamblea el presidente da lectura a una proposición presentada a la mesa y firmada por varios asociados. En ella se pide a la Junta directiva de la Asociación General de Dependientes de Comercio y Empleados de Oficina que solicite del Gobierno se incaute de aquellos organismos oficiales y particulares que recogen en su seno a las clases patronales: Cámara de Comercio, de la Industria, Defensa Mercantil, Patronal, Cámara Oficial del Libro y Circular de la Unión Mercantil e Industrial.

Solicitada la aprobación de la propuesta a la Asamblea, ésta la aprueba por aclamación, terminando el acto a una y media de la tarde sin ningún incidente.

En la calle de Salmerón ha sido detenido el obrero huelguista Miguel Marqués Serrano al que le han sido ocupadas 600 pesetas.

Al patrono Antonio García, que tiene su establecimiento en la calle de Valencia, le han visitado dos huelguistas, amenazándole con pistolas y anunciándole que quemarán su establecimiento si continúa trabajando en el mismo personal no asociado.

### Unos acreedores del Ayuntamiento se enfurecen

Barcelona 28.—Al mediodía se presentaron en el despacho del teniente de alcalde señor Casanovas varios acreedores de la Exposición Internacional, que intentaban entrevistarse con él. Al negarse a recibirlos por hallarse ocupado y transmitirles el ruego de que volvieran el próximo martes, los acreedores adoptaron una actitud violenta, dando lugar a que intervinieran unos guardias urbanos, que los expulsaron de la Casa Consistorial.

### Banquete al ex consejero de la Generalidad Vidal y Rossell

Barcelona 28.—Comunican de Puigcerdá que aprovechando la estancia en una localidad durante las ferias del ex consejero de la Generalidad señor Vidal y Rossell, ha sido obsequiado con un banquete, al que ha concurrido numeroso público.

### Un muerto y un herido grave en el bar alcachofas

Barcelona 28.—El suceso misterioso ocurrido en el pueblo de Hospitalet ha motivado, como es natural, diversos comentarios entre los habitantes de aquella localidad. De las conversaciones que sostiene aquel vecindario hemos podido formar una versión de lo ocurrido, de que damos cuenta sólo a título de hipótesis.

Pudo desarrollarse el hecho de la siguiente manera:

El lunes, al atardecer, un grupo de campesinos sorprendió en un sembrado a dos individuos que estaban cogiendo alcachofas. Les dieron el tiro con objeto de enterrarlos a la autoridad, pero los individuos—que se supone eran Fernando García y el en-

contrado muerto, cuyo cadáver todavía no ha sido identificado—crecieron resistencia y los campesinos arremetieron contra ellos con los útiles de trabajo.

Fernando García pudo salir, no sin antes haber recibido un buen número de garrotazos, y al llegar a la Cas. Via cayó al suelo, a consecuencia de las heridas que recibió. Varios vigilantes le recogieron y le condujeron al cuartelillo de los Mozos de Escuadra de Hospitalet.

El otro individuo, el muerto, sin duda por contar en su ropa compleja, intentó hacer frente a los agresores, y éstos le produjeron la muerte y después le llevaron hasta el sitio donde fué encontrado el cadáver, y allí continuó durante toda la noche.

Esta versión es bastante verosímil, por los datos recogidos, y las gestiones realizadas, y especialmente por las contradictorias manifestaciones que han hecho Fernando García y su esposa.

Esta, el martes, se presentó en el cuartelillo de los mozos de escuadra y preguntó si había sido detenida alguna persona, pues su marido había salido el lunes de su casa y no había regresado. Al marchar le dijo que iba con el propósito de pasar el día en Hospitalet. Dió el nombre de su esposo, y entonces los mozos de escuadra le dijeron que Fernando se hallaba herido en el hospital, y que al ingresar dijo que al atravesar un campo, individuos le salieron al paso, quitándole 48 pesetas que llevaba y causándole las heridas que sufrió.

La mujer del herido mostró su sorpresa. Dijo que le extrañaba que su marido hubiese dicho esto, porque no llevaba dinero ninguno, ya que se encontraban en una situación muy apurada. Dijo también que aquel día acompañaba a su marido un amigo, al que éste conoció en Francia.

El procesamiento del banquero don José María de Urquijo

Bilbao 28.—Ha quedado concluida la causa instruida contra el banquero bilbaíno don José María de Urquijo por la publicación de un artículo en «La Gaceta del Norte».

El fiscal ha calificado el hecho de un delito de provocación a la rebeldía.

El señor Urquijo, que es abogado, se defenderá a sí mismo.

El contrabando de armas.—Más casos intervenidos.—Detenidos en libertad

San Sebastián 28.—Continúa la policía trabajando en el esclarecimiento del contrabando de armas descubierto en la frontera francesa.

Se han practicado diversos registros, uno de ellos en casa del joven Ignacio Ibarra, sobrino del marqués de Arriuea de Ibarra, guardándose absoluta reserva acerca del resultado.

A excepción del abogado bilbaíno don Fernando Castilla, todos los restantes detenidos han sido puestos en libertad.

Noticias particulares comunican que los gendarmes sorprendieron en San Juan de Luz dos cajas conteniendo armas, que procedían de casa de un sacerdote de Istúriz.

La incautación se hizo en el momento en que las cajas iban a ser descargadas de un camión.



Los actos de ayer en homenaje a Pi y Margall

En el cementerio civil

El primero de los homenajes organizados ayer por el partido republicano democrático federal en memoria del ilustre republicano don Francisco Pi y Margall consistió en una visita al cementerio civil, para depositar varias coronas en su tumba...

En el teatro de la Comedia

En el teatro de la Comedia comenzó a las once de la mañana, el segundo de los actos organizados por el Círculo antedicho, para conmemorar el trigésimo aniversario de la muerte de Pi y Margall...

Habló a continuación la señora Concha Peña. Con palabras entrecortadas por la emoción, hizo un detallado estudio de Pi, terminándolo con un canto a la República federal...

Por el Comité municipal del partido habló después, César García Iniesta. Puso gran interés en hacer resaltar que el único partido fundado por Pi y Margall fué el democrático federal...

El secretario general del partido, señor Zubillaga, estudió la posición del partido ante la actual República...

En representación del Grupo de Abogados Federales habló don Joaquín del Moral, comenzando haciendo un estudio de la austeridad a través de las dos repúblicas habidas en España...

El diputado a Cortes don Emilio Niembro comenzó su discurso lamentando que la República actual no haya resuelto algunos problemas...

Inició el acto el señor Tato y Amat, que expuso la significación del homenaje y bosquejó brevemente en sus aspectos principales la figura de Pi y Margall...

El señor Talavera leyó unas cuartillas, hablando después el señor Saornil, que pidió a la Junta directiva de la Casa de la República que pidiese al Gobierno apoyo para que fuesen reditadas los libros del republicanismo...

Continuó el señor Niembro haciendo presente a los interruptores que su hijo, militante en la C. N. T., ha estado por esta causa diversas veces en la cárcel; y que él mismo, como padre y como hombre, tuvo que tomarse justicia por su mano contra quien perseguía a su hijo...

Don José Lozano Batanero hizo en su vibrante discurso de evocación de la figura que se recordaba una energética afirmación de fe republicana...

Por lo avanzado de la hora, el señor Tato Amat renuncia a hacer el resumen de los discursos...

desde su escaño al cuello de quien pretendiese ofenderle.

Concluyó afirmando que hay que conservar la República cueste lo que cueste y pasa lo que pasa.

Cerró el acto don Francisco Pi y Arsuaga con emocionadísimo palabras de recuerdo para su padre y de gratitud para cuantos ayer le homenajeaban...

El homenaje del Ateneo

Por la gloriosa tribuna de la docta casa por esta tribuna a que se asomó la figura señorial, fué recordada, del patrio-tribuna que preside ahora don Francisco Barnés...

Don Felipe Gil Mariscal, que en su brillante discurso habla de la figura grandiosa a la que se le dedica, por primera vez con República en España, el homenaje a su memoria, con toda solemnidad...

Don Felipe Gil Mariscal, que en su brillante discurso habla de la figura grandiosa a la que se le dedica, por primera vez con República en España, el homenaje a su memoria...

Al comienzo del acto, cuando terminaba su discurso Gil Mariscal, llegó a la mesa el señor Pi y Arsuaga, que fué saludado con una ovación estruendosa...

Todos los oradores fueron aclamados. Se dieron vivas entusiastas, y el acto terminó a las diez de la noche.

En la Casa de la República

Inició el acto el señor Tato y Amat, que expuso la significación del homenaje y bosquejó brevemente en sus aspectos principales la figura de Pi y Margall...

El señor Talavera leyó unas cuartillas, hablando después el señor Saornil, que pidió a la Junta directiva de la Casa de la República que pidiese al Gobierno apoyo para que fuesen reditadas los libros del republicanismo...

Continuó el señor Niembro haciendo presente a los interruptores que su hijo, militante en la C. N. T., ha estado por esta causa diversas veces en la cárcel...

Don José Lozano Batanero hizo en su vibrante discurso de evocación de la figura que se recordaba una energética afirmación de fe republicana...

Por lo avanzado de la hora, el señor Tato Amat renuncia a hacer el resumen de los discursos...

Dictamen de la Comisión de Presupuestos sobre el proyecto de ley excluyendo del contrato celebrado con la Compañía Arrendataria de Tabacos el monopolio en las plazas de soberanía del Norte de África...

Dictamen de la Comisión de Presupuestos sobre el proyecto de ley concesiendo un crédito extraordinario de 728.325,14 pesetas para devolver a la Compañía Minera de Sierra Menera ingresos indebidos por contribución de Utilidades.

Dictamen de la Comisión permanente de Guerra sobre el proyecto de ley creando el Cuerpo de suboficiales del Ejército.

Aprobación de los siguientes proyectos de ley:

Cediendo al Ayuntamiento de Gerona los baluartes de las murallas denominadas del Gobernador, Santa Clara y San Francisco, y disponiendo tributen por el número 25 de la tarifa de impuesto de derechos reales los actos y contratos que se realicen con las empresas concesionarias de aprovechamientos hidroeléctricos.

Actos y peticiones

Se ha presentado a las Cortes Constituyentes el siguiente documento:

«Las mujeres que suscriben, ciudadanas españolas, con plenitud de derechos reconocidos en justicia por las Cortes Constituyentes de la República española, conociendo la amenda presentada por don Matías Peñalba y otros diputados, en la que se propone un artículo adicional a la Constitución, cuya aprobación por la Cámara haría nula en parte la votación de equidad y espíritu democrático del día 1 de octubre, burlando la declaración del artículo 23, que otorga el privilegio a favor de ningún sexo, y del artículo 34, que concede el derecho de sufragio en las mismas condiciones que al varón, protesta por ese nuevo propósito de revocar un acuerdo del Parlamento, dando cauce de dilación y condicionando y limitando el derecho político de la mujer, que es ya el mismo que el del hombre.»

Los artículos 23 y 34 de la Constitución no contienen solamente declaraciones de principio; su letra, después de rechazada la enmienda que, declarando el principio, dejaba su regulación a la ley, afirma plenitud e igualdad de derechos, y el Parlamento no debe, respetándose, volver sobre lo acordado.

Las mujeres que suscriben, fervientes republicanas, sienten la profunda inquietud de que una retractación poco meditada de aquel derecho reconocido por la Cámara Constituyente, que ha llevado al ánimo de todas, sin excepción, el fervor y el entusiasmo por la República española, se transforme, de prosperar tal propósito, en desaliento y despojo, cuando menos, por un régimen de regateo y condicionalidad que entibie el entusiasmo nacido de aquel bello reconocimiento de la justicia; por ello llama al espíritu de las minorías y de los diputados que en 1 de octubre nos defendieron, y a todos los diputados de la nación a quien se presenta ocasión de defendernos de nuevo, para que respete y prevalezca lo ya acordado, y evite la afrenta a la mujer de que su inmediata intervención sea perniciosa a la República, que es tan hija de su voluntad y entusiasmo como de los del varón, ya que siendo parte de España la mujer, la República no se hubiera podido implantar sin su asentimiento; es tan hija de ella como no era sino una ficción del espíritu nacional.

Madrid, 25 de noviembre de 1931.— Lola Plaza, Matilde Muñoz, Isabel Prieto, María Pinazo, Josefa Pous, María Muñoz, Adela Gurro, Carmen B. Pañeda, Angelina Alvarogonzález, Dorita Liedó, Juana M. de Salomón, María Hurdán, Araceli Rodríguez, Salud S. de Winthuyen, Adela Anaya, Margarita Heredia, María Jimeno de Espinosa, María R. de Fernández, Eulalia Gallego de Haro, Alfonso Triviño, María Luisa Navarro de Luzuriaga, Juana Watré, Elisa de Morán, Luisa de Gorostidi Soledad Moraleda, Rosa Moraleda, Felisa Rodríguez, doctora Elisa Soriano. (Siguen las firmas.)

Sobre el proyecto de la reforma agraria

Entre los informes presentados ante la correspondiente Comisión parlamentaria, ha merecido grandes elogios el del abogado y escritor extremeño don Fernando Lleras Eraso.

El señor Lleras prepara un libro que, con el título «El problema de la tierra en España», y con un prólogo de don Eduardo Ortega y Gasset, va a salir en breve a la luz pública.

Acción Nacional

Conforme se ha anunciado, el próximo lunes, día 30, a las siete y media de la tarde, se celebrará en el salón de actos de Manue. Silvea, 7, la conferencia para señoras del curso organizado por la «Asociación Femenina de Acción Nacional», a cargo de don José Medina y Togores. Versará sobre el tema: «Acción Nacional Femenina».

Una petición de libros para la biblioteca de Prisiones Militares

Varias personas amantes de la educación de los presos se han dirigido a nosotros con el ruego de que traslademos al ministro de Instrucción pública, don Marcelino Domingo, el deseo de que haga una donación de libros a la biblioteca que han instalado en Prisiones militares, los jefes y oficiales allí destacados.

AYUNTAMIENTO

Oficina Municipal de Colocación y fondo del paro

En el salón de actos de la Casa Consistorial llamada de Cisneros, y bajo la presidencia del señor teniente de alcalde don Miguel Cámara, se ha verificado el día 27 del actual el escrutinio general de la elección realizada por las Sociedades obreras inscritas en el Censo social para designar tres vocales que las representen en la Junta gestora de la Oficina municipal de Colocación y fondo del paro, recientemente creada.

Con dicha elección queda integrada la Junta en la siguiente forma: Presidente, don Miguel de Cámara, teniente de alcalde; vocales: don Luis Barrena, concejal; don Cayetano Redondo, concejal; don Luis Garrido Juaristi, por la Cámara de la Propiedad Urbana; don Jesús Martínez Cotrocher, por la Cámara de la Industria; don Manuel Crespo, por la Cámara de Comercio; don Manuel Ronco Losada, don Feliciano Martín Redio y don Carlos Hernández Zúñiga, por las Sociedades obreras.

Completa ya la Junta, y procediendo a la mayor actividad, el presidente, señor Cámara, ha acordado convocarla para constituirse el miércoles 2 del próximo diciembre, a fin de que inmediatamente comience su actuación que tan provechosa puede ser para la resolución del pavoroso problema del paro.

A disposición de esta Junta, y además de los cuantiosos sacrificios que el Ayuntamiento viene imponiéndose,

'Expedición científica 1931 al río de las Amazonas'

Francisco Iglesias, gran español, que no rechaza ningún impulso aventurero, por atrevido que sea, siempre que trae el día el riesgo unido al logro de algún éxito científico, prepara una expedición de carácter geográfico, y como su jefe futuro, ha consagrado a aquella largo estudio y meditación concienzuda y sagaz.

Se trata de ir a explorar el río de las Amazonas, remontarse hasta sus fuentes, y para ello no se contó en principio más que con el entusiasmo del propio Iglesias, transmitido a un reducido grupo de amigos, dispuestos a acompañarle.

Como el entusiasmo, sobre todo cuando es desinteresado, es capaz de remover montañas, la iniciativa, que en sus comienzos pareció un alarde más que aventurado, ha ido haciendo su camino entre otras varias gentes, hasta lograr agrupar auxilios que la hicieran más que posible, segura en su iniciación.

La empresa está ya en marcha, y los trabajos de organización se realizan bajo los auspicios de una Junta que reúne nombres tan ilustres como los de Menéndez Pidal, Marañón, Bolívar y algunos otros, y han sido acogidos en un local del Palacio del Hielo, cedido por la Junta de Investigaciones Científicas.

En la expedición que se prepara tomarán parte hasta treinta personas, representantes de diversas técnicas científicas, encargados, dentro de las que cada uno representa, de realizar, en el viaje proyectado, los estudios y observaciones que aquí permitía reunir.

Aguarío feliz de las esperanzas que cabe cifrar en el futuro desarrollo de tan hermosa idea, es el magnífico antea proyecto que el capitán de aviación Iglesias y sus colaboradores han redactado y dado a la publicidad en un libro verdaderamente curioso.

Se inicia con unas páginas de apología de la expedición que firma el doctor Marañón, cauderos y levantadas, reflejo escrito del interés y de la universalidad de la empresa.

«Todos debemos estar al lado suyo», dice, los Poderes públicos y los entusiasmos privados.»

Después de esta ofrenda de la expedición, se hace por el capitán Iglesias una reseña de las expediciones españolas que recorrieron en otros tiempos los territorios del Nuevo Continente.

Viene a continuación un capítulo acerca de las investigaciones científicas que en el proyectado viaje pueden realizarse y los elementos con que es preciso contar para que el viaje llegue a término satisfactorio.

Sigue un estudio acerca de la climatología de los parajes que han de ser atravesados por los expedicionarios, y los itinerarios que habrán de seguirse en las diferentes épocas del viaje, terminando con numerosos informes de centros oficiales españoles sobre las investigaciones científicas que pueden realizarse en el curso de la exploración.

Ilustran el libro varios mapas de los terrenos que habrán de investigarse. Entre las personas que han intervenido para apreciar la importancia de la expedición figuran los señores don José María Torrejo y don Rafael Estrada, en la parte geográfica; don Ignacio Bolívar don Antonio García Varela y don Pedro de Novo, en los informes relativos a Ciencias Naturales; don Francisco Barrás y don Gustavo Pittaluga, en cuanto se refiere a Etnografía y Antropología, y por último, el director del Servicio Meteorológico Nacional, don Enrique Messegue, ocupándose de todo lo que concierne a su dirección, de que necesita la expedición. La Sociedad Española de Construcción Naval ha ofrecido terminar en seis meses el navío que ha de utilizar...

existe consignada en el vigente presupuesto municipal la importante suma de 220.000 pesetas.

Juguetes para los niños pobres

Acordada por el Ayuntamiento la adquisición de juguetes para repartirlos entre los niños que asisten a todas las escuelas gratuitas de Madrid, los directores de éstas deberán remitir lo antes posible al Ayuntamiento nota detallada de los alumnos que asisten a sus clases, indicando el número de niños, niñas o párvulos matriculados.

También agradecería la Comisión que los fabricantes de juguetes de todas clases envíen nota de precios y cantidades de juguetes que pueden proporcionar, para poder elegir los que se estimen más convenientes.

Un concurso para ancianos y padres de familias numerosas

La Junta de Beneficencia municipal del distrito del Hospicio ha acordado ampliar hasta el día 5 del próximo mes de diciembre el plazo de admisión de solicitudes para tomar parte en el anunciado concurso para conceder premios de cien pesetas a padres de familia numerosa y ancianos pobres domiciliados en este distrito.

Las bases de estos concursos se facilitarán en la Casa de Socorro del Hospicio (calle de Augusto Trepanera, 43 duplicado), en cuyo establecimiento se para la resolución del pavoroso problema del paro.

A disposición de esta Junta, y además de los cuantiosos sacrificios que el Ayuntamiento viene imponiéndose,

Homenaje a Antonia Mercé, "la Argentina"

Mañana, a las seis y media de la tarde, García Sánchez pronunciará en el Casino de Madrid una charla sobre el tema "Un viaje a Plata". Esta charla será la inauguración de un ciclo de conferencias culturales organizadas por la mencionada entidad.

La Asociación Nacional de Ingenieros Agrónomos del Instituto de Ingenieros Civiles ha elegido nueva Junta directiva en la forma siguiente:

Presidente, don Carmelo Benaiges; vicepresidente primero, don Antonio Balaster; vicepresidente segundo, don Ramón Garrido; secretario, don Alonso Ruiz de Arcaute; vicesecretario, don Agustín P. Bermejo; tesorero, don Luis Cuni; vocales: don Daniel Maqueda, don Francisco Navarrete, don Miguel Oroz, don Demetrio Delgado de Torres, don José Conejos y don José Andrés de Oteiza.

El Gobierno de la República ha comprendido cómo dentro de la tradición española está el rumbo de la aventura que este grupo de briosos españoles quiere emprender, y prestará al magnifico proyecto una decidida y decisiva protección.

«Que la suerte presida el desarrollo de su hazaña!»

Los empleados de Banca y Bolsa

En el café de San Isidro celebró ayer un acto de confraternidad el Sindicato de empleados de Banca. Consiste en un vino de honor y asistencia a él más de cuatrocientos afiliados, haciendo uso de la palabra don Amaro Rosell, presidente de la organización; el señor Haro, por la Federación de Bancos; señor Olivares, de la Unión General de Trabajadores. También habló un delegado de la Agrupación Sindical del Banco de España; don Juan Antonio Álvarez del Sindicato de Telégrafos, y el señor Carballo, que lo hizo en nombre de los simpatizantes. Todos los oradores expusieron sus puntos respectivos de vista en el orden sindical, recibiendo nutridos aplausos y placemes de los asistentes.

Se constituye el partido local radical socialista y los diputados Segovia De la Villa Carvajal hablan al pueblo

Valencia de Alcántara 1.—En el rápido de Madrid llegaron procedentes de Madrid los diputados a Cortes don Antonio de la Villa, don Angel Segovia, don Luis Martínez Carvajal y varios periodistas madrileños. Las autoridades, en unión de numerosas personas de todas las clases sociales, hicieron un entusiástico recibimiento a las personalidades aludidas.

Con el teatro abarrotado de público dió principio el mitin, haciendo primeramente uso de la palabra el diputado a Cortes y escritor don Antonio de la Villa.

El orador dedicó el principio de su disertación, un cariñoso saludo al pueblo, diciendo, entre otras cosas, que el partido radical socialista, que tiene un programa definido, hacia constan-

tes esfuerzos, cosa que había logrado, en hacer una selección de los elementos que lo integraban, y estudiaban a fondo todos los problemas nacionales para gobernar con la debida capacidad.

Habló después el señor Martínez Carvajal especificando prolijamente, las cuatro condiciones esenciales que, a su entender deben constituir la razón del por qué de la existencia de un partido político: ideal que defender, misión histórica que cumplir, técnica para actuar y disciplina de partido.

A continuación se levantó a hablar el abogado y diputado a Cortes don Andrés Segovia.

Al final de su discurso, que fué muy ocurrente, el público, puesto en pie, tribuló a todos los oradores prolongados y entusiásticos aplausos que se repitieron al caer del teatro y en las calles de la población cuando recorrieron éstas.

El mitin se organizó con motivo de la constitución en esta población del partido local radical socialista.

A juzgar por la cariñosa acogida que han tenido los oradores la constitución de este partido será un éxito.

Noticias generales

El martes, día 1 de diciembre, a las siete de la tarde, tendrá lugar en el salón de actos del Instituto de Ingenieros Civiles (calle Marqués de Valdeiglesias, núm. 1, Madrid), la primera reunión anual plenaria del Comité Nacional de Orientación Científica del Trabajo.

El próximo martes, día 1 de diciembre, a las siete de la tarde, tendrá lugar en el local de la Asociación de Alumnos de Ingenieros Industriales, Bolsa, 14, una reunión de delegados de fútbol, para tratar varios asuntos relacionados con este deporte.

Mañana, a las seis y media de la tarde, García Sánchez pronunciará en el Casino de Madrid una charla sobre el tema "Un viaje a Plata". Esta charla será la inauguración de un ciclo de conferencias culturales organizadas por la mencionada entidad.

La Asociación Nacional de Ingenieros Agrónomos del Instituto de Ingenieros Civiles ha elegido nueva Junta directiva en la forma siguiente:

Presidente, don Carmelo Benaiges; vicepresidente primero, don Antonio Balaster; vicepresidente segundo, don Ramón Garrido; secretario, don Alonso Ruiz de Arcaute; vicesecretario, don Agustín P. Bermejo; tesorero, don Luis Cuni; vocales: don Daniel Maqueda, don Francisco Navarrete, don Miguel Oroz, don Demetrio Delgado de Torres, don José Conejos y don José Andrés de Oteiza.

Las cédulas personales

Por considerarlo muy interesante para nuestros lectores que deseen obtener sus cédulas sin el correspondiente recargo, les recordamos que hoy, durante las horas de diez a una y de cuatro a doce de la noche, estarán abiertas la oficina central (cuesta de Santo Domingo, núm. 9) y los respectivos domicilios de las recaudaciones de distritos.

Los tickets, al precio de 22,50 pesetas, podrán adquirirse en el mismo Círculo desde hoy, lunes.

TEATROS

GACETILLA S

Lara. Hoy, lunes, pasan de 30 las representaciones de la farsa cómica de Arniches «Vivir de ilusiones», y es tal el interés del público que, para mayor facilidad de encontrar buenas localidades, solicita se represente diariamente tarde y noche.

CARTELERA

CALDERON.—(Compañía Pino-Thuitler).—6,30 y 10,30. Cuando los hijos de Eva no son los hijos de Adán

LARA.—6,30 y 10,30. Vivir de ilusiones (éxito de Arniches).

COMICO.—(Loreto Chicote).—6,30 y 10,30. María o la hija de un tendero.

MARIA ISABEL.—6,30. El drama de Adán (gran éxito de Muñoz Seca). 10,30. La fuga de Bach (nuevo gran éxito cómico).

FUENCARRAL.—(Ricardo Calvo).—6,30 y 10,30. La Lola se va a los puertos.

GAMA.—Duque de Alba, 4.

